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I. Rapport du conseil d'administration

FONCTIONNEMENT ùN, I'ASSOCIATION

Déménagement

En ootobre dernier, madame Lise Bissonnettg présidente-directrice générale de la
Bibliothèque et Archives nationales du Qué6eo, annonçait la résiliation de l'entente entre le
ministère de la Culture et des Communications et l'Association. En vertu de cette entente, les
Archives nationales du Québec hébergeaient gratuitement I'ASULF depuis 1996.

Le président â protesté et fait valoir que cette décision risquait de mettre en péril la survie
de l'Association. Rien n'y fit. Trois mois étaient alloués pour assurer une transition.

1;, Cette situation a été po*ée à ['attention des membres et finalement,laITQ, personne
*a'motdle membre de I'ASULÈ, a entendu l'appel et répondu en novembre en Jffiant un local

gratuit dans f immeuble situé sur le boulevard Lebourgneuf que la centrale syndioale vient
d'aoquérir. Il va sans dire que cette nouvelle a suscité une énorme surprise. Le président a
remeroié la FTQ au nom de tous les membres pour cet appui précieux.

f,'onctionnement

L'exercice du lu' janvier au 3l décembre 2007 adonné les résultats fïnanciers suivants :

les membres ont versé 1810$ en contributions ü 20362§ en dons des membres; les
subventions reçues totalisent 10 898 $. L'effectif est passé de 368 àL 372 membres, dont 52
personnes morales.

Les personnes dont les noms suivent sont devenues membres à vie au cours de l'année
2007 : MM. René§oV, Jacques Boulay et Jean-Louis Tassé.

Deux bulletins I'Expression juste, tirés ohacun à 1 000 exemplaires, ont été publiés en
juin et en septembre. L'ASULF exploite un site Internet à l'adresse www.asulf.ca

ASIILF B.P. 10450 Québec GIV 4Nl Té1. : 418-654-1649 asulfl@globetrotter.net www.asulf.ca



§rancofête2O07

L'Association a organisé une rencontre portant sur les dictionnaires et les outils correctifs
à l'occasion de la Francofête. Monsieur Gaston §ernier était responsable de cette activité.

Des spéoialistes et des praticiens sont venus soit décrire les pratiques quotidiennes à
l'intérieur de médias, soit présenter les principaux ouvrages du domaine et leurs caractéristiques
de même que certains instruments mis à la disposition de ceux qui s'adonnent à l'écriture. Cette
table ronde a eu lieu à la Bibliothèque Gabrielle-Roy à Québec le 15 mars. Vingt-cinq personnes
y assistaient.

La diatée Québec-France 2007, donnée le lendemain à Québea, avait été préparée cette
année par madame Esther Taillon, membre de I'ASULF

Reconnaissance de I'action de I'ASULF par
leConseil supérieur de la langue française

L'action de l'Association a été saluée par une résolution commune adoptée par le Conseil
supérieur de la langue française à son assemblée du 16 mars 2007. Elle vise à reconnaître
l'aotion positive de la sooiété civile dans le dossier linguistique. Le président de cet organisme,
M. Conrad Ouelloq a transmis l'information par lettre.

L'ASULF, Iauréate dulrix Lyse-Daniels

Impératif français a décerné le Prix Lyse-Daniels à l'Association pour le soutien et
l'usage de la langue française (ASLILF) en 2007 pour sa contribution au rayonnement et au
respect de la langue française.

t**

Les lignes qui suivent présentent les principales interventions de l'Association durant
l'année 2OA7.

PLATNTES À l'OrrrcE QUÉBÉCOrS DE LA LANGUE FRANÇAISE

Unilinguisme anglais

Une vingtaine de situations dérogatoires à la Charte de la langue française un peu partout
au Québec ont été rapportées à l'Offrce. Elles concernent des inscriptions unilingues anglaises
sur des appareils électroménagers ou sur l'emballage ou l'étiquetage de ces produits, des
panneaux exhibant des inscriptions unilingues anglaises ou à prédominance anglaise ou encore
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des catalogues unilingues anglais distribués au Québec. Le traitement de ces flaintes suit
présentement son cours.

Appellations fautives

Les trois cas suivants de dérogation à la Charte de la langue française ont été rapportés à

1'Office:

- 1-S00-Got-Junk
- Place Québec (propriété de la Société immobilière du Québec)

Ces deux plaintes reçoivent présentement un traitement.

En ce qui concerne Levi's Storg l'Offrce ne peut intervenir dans oe dossier. Il explique
qu'il s'a§t d'une mqrque reconmte aa sens de la Loi sur les mo,rques de commerce, et dont
*con, iersnnfrançatse n'a été déposée. Il ajoute que, selon les dispositions de I'article 25 (f)
du Règlement str la langae du commerce et des affaires, wte telle marque de commerce peut

être ffichée uniquement dons une autre langue que lefrançais.

Messages d'accueil téléphoniques

Une quinzaine d'organismes gouvernementaux et de sociétés diverses ont été invités à

revoir leur message d'accueil téléphonique non-conforlne aux directives de I'OQLF en vertu de

la Charte de la langue française

L'Aide-mémoire plublié par l'Office québécois de la langue française précise que le
gouvernement, les ministères et les organismes doivent respecter l'obligation suivante : << Les

ir"6ug"* enregistrés (sur boites vooales ou autres systèmes) doivent être en français. Après

l'écouIe de ces derniers, un message dans une autre langue peut être accessible de façon distincte

et sur demande >». Il n'y a dono pas lieu d'utiliscr l'anglais au début. Peut suivre à la fin le
même message en anglais, s'il est demandé.

Seul |e Directeur généraldes élections du Québec a modifié son message d'accueil pour

offiir à la toute fin une vérsion anglaise. Les dossiers ont par la suite été acheminés à l'Office
pour qu'il intervienne, Les résultats se font attendre dans la plupart des cas.

Optelian en Outaouais

L'ASULF a porüé plainte en2005 contre cette compagnie qui refuse d'adopter le français

cofirme langue de tiavail. Voici un extrait de la lettre que l'Association adressait à madame

Hélène Binette, direotrice de la francisæion de l'Ofiïce :

La compagnie mentionnée cidessus a annoncé dans Le Droit que la
langae du *avail dans son établissement était l'anglais, ce qui allait nettement à



l'encontre de I'article 4 de la Charte de la langue française qui reconnaît aux
travailleurs le droü de travailler en français. BreJ l'énoncé de potitique de la
compagnie esl une disposition qui écarte clairement cette Charte.

Informée de ce fait par Impératif /rançaiq notre association a porté
plainte à l'ffice le 15 ücembre 2005. Il a répondu le ll jawier 2006 qu'il ne
pouvait intervenir, en particulier parce que la mention de I'anglais n'était pos
« un fait de nature à susciter une enquête, en l'absence de contrwention à une
disposition créatrice d'infraction dans la Charte ». Cette réponse nous ct surpris
pqrce qae ce n'était pas notre compréhension de Ia loi.

Madame Hélène Binette répond ce qui suit le 25 janvier :

Le problème que vous soulevez mérite effectivement l'attenîion de l'Office.
Sons remettre en question le bien-fonü de la réponse que mes collègues voas ont
faite le 1I janvier 2007, nous allons voir ce que noas pouÿons faire comme
intervention, en étudiant vos propositions à la lumière des dispositions de la
Charte. Nous poaffons toujours tenter I'approche incitative, si cela devait être
I'unique recours possible.

Nous allons donc examiner au cours des prochaines semaines la façon
d'intervenir auprès de I'entreprise mentionnée ci-dessus pour y promouvoir
l'utilisation de la langue française. Je vous tiendrai éüdemment au courant de
notre action.

Et le président de I'ASULF d'ajouter:

L'important, c'est ce qui se produira si une autre entreprise déclare à
I'avenir que la langue du travail chez elle sera l'ærglais.

Suivant I'avis de vos collègaes, I'Office ne pourra forcer une telle
entreprise à remettre en question cette déclaration de polilique. Il ne pourra que
I'inviter à faire autrement. Si cette interprétation est maintenue, cela signifie
qu'une entreprise peut écqrter la Charte par une simple déclaration oa annonce.
Yoilà la question importante pour l'ovenir.

Yille de Québec

Ui. pfuint e a étéportée en janvier 2OO7 contrela Ville de Québec concemant le contrat
intervenu entre cette ville et Hockey Carnda pour le Championnat mondial de hockey à Québec
en 2008. Le contrat a été signé en anglais sans traduction française.

4



En vertu de l'arüicle 2L de la Charte de la langue françaisg l'Administratioq qui inclut
les municipalités, donc la Ville de Québec, doit signer dans la langue offroielle les contrats
auxquels elle est partie.

Le président a invité la Société nationale des Québécois et des Québécoises de laCapitale
et la Société Saint-Jean-Baptiste de Québec à intervenir et à porter plainte à l'Offtce, qui a

répondu en oes termes a h §.N.Q.C.: À la wite d'une rencontre avec le reryonsable du dossier
dp la francisation à la Yille de Québec, le 15 féwier 2007, nous cmons reçu l'assurance,
verbalement et par écrit, que ceîte situation bien Ete très déplorable, ne se reproùtirait plus.

Municipalité de §aint-Damien-de-Buckland

Le 15 juillet 2005,1'ASULF portait plainte contre cette munioipalité concernant un appel
d'offres publio pour un camion de pompier, Elle refusait de traduire un devis technique couvrant
quelque 97 pages, rédigé uniquement en anglais, qui accompagnait cet appel d'offies. L'OfÏice a

transmis le dossier au Prooureur général du Québec, qui l'a avisé qu'il refusait d'émettre un
coflstat d'inftaction pour ce genre de dossier et de situation.

L'ASULF aéagi dans le sens suivant auprès de Me Richard Baril do l'OfIice le 5 juillet
2007 :

J'ai votre lettre du 16 mai dernier m'in/ormant ùt refus du Procureur
général d'intervenir dans le dossier cidessus. Après plus d'un mois, ie suis

maintenant remis du choc (pe m'a causé votre lettre etie suis en mesare de vous

écrire.

Le Procureur général a dëcidé à partir de l'informationfactuelle que lui a
donnée I'Office, Je présume qu'elle était exacte et complète comme il se doit,
L'office a-t-il tran"smis le dossier sans aacun commentaire ou a4-il fait part de

son point de vue? Je pose la question, même si je n'aurai pas de réponse; ie vetx
au moins que ÿoas sachiez queie m'interroge dons ce dossier.

À mon avis, le comportement de la municipalilé est une violation évidente

de la Charte de la languefrançaise, d'où mq surprise que le toutfinisse en queue

de poisson après une intervention qui date de 23 mois et qut a été suivie de

communications écrites répétées, s(ms compter quelques appels téléphoniEtes.

Un refus discrétionnaire du Procureur général dans ces circonstances (on se

croirait à la Cour suprême), ça dépasse l'imaginable.

L'Étatferme les yeux sur le comportement inEtalifiabte de la municipatité
de Saint-Damien-de-Buckland. Pourquoi? Dorénavant, les municipalités au

Québec pourront doncfaire en toute impunité, des appels d'ffies accompagnées

de devis technlques rédigés uniquement en anglais pour se Procurer des eamions-

incendie. Rien de trop beau! Notre association proteste contre la façon dont
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I'Ofiice a traité cette plainte et lui demande d'intervenir auprès du Procureur
général pour qu'il assure le respect de la loi, lui qui est le seul à pouvoir lefaire.

Le ll juillet, Me Baril donnait l'explication suivante :

Je peux vous ctssurer que I'Office québécois de Ia langue /rançaise a mis
toute l'ardeur et l'énergie nécessaires visant un dénoaement positif dans ce
dossier. Lors de la transmission d'un dossier au Procureur général, l'Oficefait
toujours valoir son point de ÿue et l'appuie des documents et de la
c or r e sp ondan c e appr opr i é e.

Je ne peuc rien voas promettre mais je ferai les recherches
supplémentaires à savoir si chacune des parties peut aider l'Office à
obtenir une conformrté complète, présente et future sur ce gtpe d'infraction. Je
vous tiendrai au couranl des développements au moment opportun,

Et, pour comble, le procureur général a refusé d'intenter une poursuite par après.

LES CONYENTIONS COLLECTIVES

Ç Pour une convention collective... en bons termes

Le président a participé à la rédaction du carnet intitulé Pour une convention
collective...en bons termes publié par l'Offrce québécois de la langue française. À
l'occasion du lanoement de ce carnet, en mars 2007, il a été invité à titre de conférencier
pour prononcer une allocution sur l'importance d'une terminologie juste dans le monde
des contrats de travail.

Divers personnels de Ia Ville de Québec
Techniciens d'Expertech de Saint-Jérôme
Journalistes du Journal de Québec
Journalistes de La Presse de Montréal

L'ASULF a poursuivi ses démarches pour faire corriger les conventions collectives ci-
dessus. Elle n'a pas obtenu à ce jour de résultats qui lui permettent d'espérer un changement.

Bombardier Centre de finition à Montréat

La section locale 62, TCA Québec, du Centre de fïnition de la compagnie Bombardier à
Montréala demandé à l'Association de lui faire des suggestions pour améliorer le vocabulaire de
sa convention collective. Les modifications suggérées par I'ASULF seront apportées à la
convention lors de la prochaine négociation.
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Au moment d'éorire ces lignes, nous apprenons que l'employeur a acoepté les

suggestions du syndioat pour améliorer le vocabulaire de la convention. Cette opération a été

réilisée rapidement grâce au souci des deux parties de soigner la langue de leur convention.

ÿ. IéUération des travailleurs et travailleuses du Québec

La FTQ a invité le président de I'ASULF à assister à son 28u congrès triennal en

novembre dernier à Québec.

À cette oooasion, la F'TQ a soumis à ses membres affiliés un document synthétique qui

fait I'histoire du détat linguistique au Québeo de même que l'histoire de l'application et de la
gestion de laLoi 101.

La langue des conventions collectives

Le président écrivait au direoteur du Département des relations industrielles de la Faculté

des sciencès sooiales de l'UniversitéLaval en janvier 2007. L'extrait qui suit résume sa pensé

sur la question de la langue des conventions collectives '.

L'Association pour le soutien et I'usage de la langue française (ASULF)

est une association qui se consdcre à la promotion d'une langue pablirye
correcte depuis vingl ans maintenant, Son action porte en particulier sur le
vqcqbutairà dps corventions colleetives. Les nombreuses interventions qu'elle a

faites dans ce domaine ont toutefois donné peu de résultats dans I'ensemble, Elle
-se 

heurte à un mur quand elle veut améliorer le moindrement le vocabulaire, plus
préciséruent corriger desfautes évidentes, souvent grossières. Notts insistons sur
-te 

fait que I'AS{JLF n'intervient jamais sttr des questions de syntye, de rédaction
proprement dites, Etle en a plein les bras à s'occuper du vocabul.aire teclmiEte

de la convention.

Pourquoi en est-il ainsi? L'apathie ou l'indffiérence des porties est unfait
Ete notre association a §ouvent constaté, c'est une réalité indéniable. un autre
àbstacle est le comportement des négociateurs, dont une grande partie est

constituée de conseillers en relations inùtstrielles ou d'arycats spécialisés dans

le droit du travail. Ces spécialistes sont souvent, osons-nous dire, un obstacle

majeur à la correction duvocabulaire des conventions. PourEtoi?

Il arrive que la convention critiquée a été négociée par les représentants

des parties encore en place. Il est gênant pour eax'd'admettre que les fautes
reprochées sontfondées, Dans bien des cas, les négociateurs ne manquent pas

d;etEtoser aux parties que la révision du vocabulaire de leur coraention Eti leur

est suggérée est un travail considérable et dfficile, et qu'il /audra y consacrer

beaucoup de temps, donc que ça coûtera cher!



Puis vient l'argument masflte, le spectre de la jurisprudence. Le moindre
changement de vocabulaire peut entraîner des conséquences d'ordre juridique
imprévisibles et fâcheuses. La sagesse veut que les parties continuent de vivre
avec cesfautes, qu'elles n'en ont pas souffert dans le passé, qae personne ne s'est
plaint, qu'on est au Québec et qu'on n'a pds à copier le vocabulaire français.
Après tout, ce n'est pas si pire Ete certains le prétendent. Il s'agit de soucis de
puristes.

Enfin, un argument pour se débarrasser de la question. Il y a alors
toajours Erelqu'un pour suggérer de reporter ce travqil à plus tard pendant la
durée de la convention pdrce qu'il y a un tas de problèmes concrets qui
accaparent les parties. Si l'on revient de noaveau avec cette Etestion en cours de
cor»ention, on se /ait rappeler qu'il y a beaucoup de griefs en suqpens, qu'on est
débordé, qu'il vaut mieux attendre, et même que la prochaine négociation
approche.-À ce moment, onpourra s'occuper de là quatite de b langue.- BreJ, on
,:*, touiours en rond.

SUGGE§TTONS AUX MÉDIAS

Quelque 180 interventions ont été réalisées par courriel auprès des journalistes de divers
médias, notaûment Le Soleil, Le Devoir et La Société Radio-Canada. Parmi les erreurs souvent
signalées, citons la prononciation des mots étrangers selon la phonétique anglaisg lorsque le
journaliste s'exprime en français (par exemple, Dallas, Ohio, BBC). Citons aussi les expressions
le deuxième plus grand, le troisième plus haur salarié, calquées de l'anglais, à remplacer par le
deuxième en importance otr le plus haut salarié après... (selon le contexte.). D'autres
suggestions concernent des manufacturters ou fabricants d'automobiles à transformer en
constructeurs et des assemblées spéciales à convertir en assemblées extraordinaires. Les
journalistes sont également souvent invités à employer le nom légal de la ville de Salaberryde-
I/alleyfield.

L'ASULF a aussi fait part au journal La Presse de son étonnement de la déoision de
supprimer la chronique linguistique de Paul Roux. M. Philippe Cantin, vice-président à
l'information et éditeur adjoint, aréagS comme suit :

C'est pour répondre à une demande sems cesse croissante de la
part de nos lecteurs dmateurs de littérature que nous avons créé le cahier
Plus-lectures, publié les dimanches, depuis septembre dernier. Notre offre
en matière de livre a été augmentée, nous proposons aussi de grands
reportages, des entrevues de fond, bre/, une section plus dense.
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Malheureusement, I'espace rédactionnel étant limité, nous sommes

forcés de faire des choix. Nous avons iugé plus opportun de récupérer
-l'espoce 

qu'occupait Ia chronique de Paul Roux ffin d'ffiir une

couverture encore plus complète et abondottte dP l'actudlité littéraire...

DOCUMENT§ ET OÉTVOUNU.TION DES SOCNÛTÉS,
ENTREPRI§ES ET ORGANISMES

Quelque 80 interventions ont été réalisées auprès de société§ et entreprises- situées

majoritairemànt au Québec. Diverses fautes de français ont été signalées dans la publicité, les

dépliants, les annonces dans les journaux, les factures _et 
reçrrs, les magazines, les fappor-ts

annoels, ies affioheq les menus, les appellations fautives, les avis publics et autres doorments de

ces organismes.

§tation Centrale D'Autobus de Montréal (noter les majuscules)

L'association a poursuivi sa lutte pour faire disparaitre cette dénomination fautive. À ta

suggestion de I'ASULF, la Centrale des Jyndicats du Québec est intervenue auprès de l'UQAIvt
qüi. projet de l'llot Voyageur ooncerne. À côté d'une gare de chemins de fer, la Gare centrale,

Ët d,une gare maritime,ia-gare Iberville, il,y aune «gare d'autocars» qui devrait être ainsi

appelée.

La §ociété de l'arthrite

En novembre dernier, Monsieur Andy Chabot, directeur général de La sooiété de

l,arthrite informait en ces termes I'ASULF du ohangement de l'appellation de cette société :

Je wis très heureux de vous informer que lors de la réunion du conseil

d'adruinistration tenue en juin dernier, le conseil a procédé à I'approbation du

changement de raison to"îol, de la Société d'arthrite en la Société de I'anhrtte.
Je sois que noîre nom était une préoccupation Pour vous et ÿoffe association et

voità que j'ai pris les dispositions nécessaires paÜ rectifrer le tir.

Monsieur Auclair, je vous remercie d'avoir porté celte lacune à notre

attention, et comme ÿous pouvez le constater, ce n'était pas de la matMaise

volonté de notre part, maii ptutôt ane question de mettre le temps nécessaire à

prendre les mesures appropriées pour procéder au changement.

Le changement d'appellation se fera progressivement au coîtls de la
prochaine annéé, donc ne ÿous sarprenez pas si de temps à autre notre ancien

noru circule occasionnellement.
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J'apprécierais que voas informiez les membres de votre association du
changement, en leur rappelant que la Société de l'afthrite est un organisme qui
mérite d'être appuyé et que leur générosité est toujours très appréciée.

C'est avec surprise que le président de I'ASULF accueillait cette nouvelle :

Après trois ans d'interventions, je üsespérais de réussir et je me
préparais à commencer incessamment une campdgne nationale pour obtenir ce

changement parce que j'ignorais que votre conseil d'aùninistration avait décidé
d'adopter une nouvelle appellation en juin dernier. Heureusement, vousvenez de
m'informer juste à temps. Alors, je dois changer mon fusil d'épaule et me
préparer à annoncer la bonne nouvelle, ce que jeferai a,ec plaisir, croyez-moi.

Je répète que ce changement, anodin en qpparence, est important quand
on réfléchit à la signiJication des prépositions, ce Ei peut modifier le sens d'un
énoncé. Son importance s'accFoît dons le présent cas, du fait qu'elle concerne
votre appellation que tout le monde a sous les yerx. Votre association va
désormais donner l'exemple de l'emploi d'une dénomination correcte enfrançais.
Je vous félicite personnellement de même que les membres de votre conseil
d'administration d'avoir pris cette ücision. Soyez assuré que notre association
vous félicitera en conséquence.

LE COMMISSAIRE AUX LANGUES OFf,'ICIELLES

Le français des officiers de l'armée canadienne

L'Association, par la voie de son président, afait part au commissaire, monsieur Graham
Fraser, de son point de vue sur le bilinguisme dans l'armée canadienne. Voici un extrait de la
lettredu 16mai2ûO7 :

Adopter comme politique l'exigence du bilinguisme uniquement pour les
officiers supérieurs, mais pas pour les qutres, est une orientation dangereuse qui
peut s'avérer traîtresse pour les officiers anglophones. En ffit, ceux-ci, vivant
bien souvent dans an milieu anglophone unilingue, pourront devenir fficiers tout
en étant unilingues. Si, en coars de carrière, ils aspirent à des grades supérieurs,
ils pourraient se heurter alors à une exigence très difficile à remplir, soit de
devenir bilingues à un ôge plus ou moins avancé, ce qui peut être très ardu et
même impossible.

i'rn pourquoi je vous invite à mettre le poids de votre influence pour
convaincre les autorités gouvernementales ù exiger le bilinguisme de tous les

fficiers à partir du grade de lieutenant, aJïn qu'ils ne soient pas bloqués dans
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leur wancement anc grades supérieurs à cause de leur unilinguisme et qu'ils
n'entraÿent pas la mobilité nécessaire à toute armée.

Le oommissaire a répondu que /es Forces canadiennes constituent un rymbole qui doit
représenter les valeurs canadiennes. Elles daivent pqr conséEtent faire la trtroruotion de la
dttatité tingaistique et se conformer pleinement à Ia Loi sur les langues officielles. Il est

parüaiièrement important que les personnes Eti choisissent de servir dans les Forces puissent
travailler dans la langue de leur choix.

Ï. LA CHARTE DES DROITS ET LIBERTÉS DE LA PERSONNE

Le 17 déoembre 2OO7,l'Assooiation a demandé àla ministre de la Culture, madame

Christine Saint-Pierrg de corriger un certain nombre de fautes de français dans la charte ci-
dessus. Elle est revenue à la charge par la suite. La ministre a tout simplement transmis notre

demande au ministère de la lustice, sans plus.

L'Association a expédié une copie de cette intervenJion à tous les membres .de

l'Assemblée nationale. Hle ôontinue les démarches auprès des chefs de parti. II est impossible de

prévoir le résultat de oette démarche.

CERTAINS MOTS

Les fausses places

Le Quartier des Spectacles

.L'Assooiation est intervenue en ces termes en novembre dernier auprès de la Mnistre de

|a Culture et des Communications conoernant l'appellation Le Quartier des Spectacles pout

désigner un projet montréalais :

Le Quartier des SpeAactes fait Ia une actuellemenl. Les iournaux nous

présentent des rypellations comrne Quartier des spectacles, Place ùt Quartier
des Spectacles, Place de lAdresse symphonique, l'esplarade Clark: On peut lire
outti qo, le plateau de l'fiot Balmoral sera ramené au niveau de ln tue Jearme-

Mancà afin d'ajouter la surface de la rue à celle de la place pour accueillir les

festivaliers. Ajoutez à cela la Place des Arts, qui n'en est pas une, puisqu'il s'agit
-d'un 

ensembie immobitier. Il ne faudrait pas répéter aujourd'hui I'erreur
commise ily a 50 ans cmec I'appellation de cette place.

Le cabinet de la ministre a accusé réception de cette lettre.
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Place Québec

L'ASULF a tenté en vain de sensibiliser différentes autorités à cette désignation
incorreote d'un centre commercial situé à proximité de l'Assemblée nationale. En effet,
l'Association est intervenue sans succès auprès du président-direoteur général de la Société
immobilière du Québeg propriétaire de l'établissement, auprès du conseil municipal et du
Comité de toponymie de la Ville de Québec, de la Société du 400" anniversaire de Québec, du
Secrétariat à la politique linguistique, de l'Office du tourisme de Québeg de la Chambre de
commerce de Québec et de l'éditeur du magazinePrestige.

Le président de I'ASULF a de plus invité les membres à intervenir personnellement.
Il résume de la façon suivante les diverses démarches : ...le déroalement, ou plutôt la stagnation
de ce dossier, est incroyable. C'est une vraie farce. L'ASULF n'a plus envie d'irwiter, de
suggérer, de wpplier ou de conjurer. Elle entend porter plainte en bonne et due forme très
bientôt en vertu de la Charte si I'Office n'intervient pas immédiatement.

L'ASULF a effectivement porté plainte auprès de I'OQLF en octobre dernier. Aucun
changement n'est survenu à ce jour.

t
Centre commercial Laurier

L'Association a felicité la direction de ce centre commercial de Québec qui a déoidé de
supprimer le mot place dans sa désignation à l'aube du 400" anniversaire de la Ville de Québec.
Il semble que ce changement répondait à l'appellation utilisée spontanément par la clientèle.

L'ASULF souligne que c'est tout un message que le plus grand centre commercial de
l'est du Canada envoie aux nombreux centres commerciaux affublés du mot place dans leur
dénomination.

,f*:S

Saut-de-mouton

L'appellation saut-de-mouton désigne plusieurs oentaines d'ouvrages d'art existant au

Québec, mal dénommés Xiaducs jusqu'à présent. L'Association a diffirsé de la documentation
sur ce zujet, particulièremènt dans le monde de l'Administration, du bâtiment et du génie civil,
des affaires, des municipalités, de l'enseignement, de la communauté juridique, du journalisme,
de la Édaction et de la traduction. Son intervention a soulevé de l'intérêt dans ces milieux. Elle
a aussi invité les membres de l'Association à faire connaître le terme saut-de-mouton d'une
façon qu'ils jugeront appropriée

À noter que La Tribune de Sherbrooke, le Devoir et l'Appel de Québec ont publié des
articles mentionnant saut-de-mouton. À Radio-Canada, en octobre dernier, la journaliste Anick
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Villedieu a interviewé un ingénieur civil en parlant toujours de saut-de-mouton, appelé
communément viaduc.

Voiturier

L'Association a invité unç vingtaine de restaurants du Vieux-Québec ou des alentours et

aussi oertains établissements hôteliers à remplacer l'expression Service de yalet, qui est calquée

de l'anglais, paf, le mot voiturier, qui est correct en ftançais. Elle leur demandait de faire ce

geste à l'occasion du 400u anniversaire de la Ville de Québec.

Le Café de la Paix utilise maintenant le mot voihtrier de même que Le Patriarohe et le
Beaugarte. Le Parmesan fait porter à l'emp§é concemé un tablier sur lequel on voit le mot
voiturier. I;a Caravelle et Paris Brest ont corrigé leur site Internet dans le sens suggéré.

Courtyard Marriott a un nouveau panneau portant le mot voiturier et son site a été corrigé.

D'autres établissements ont informé I'ASULF qu'ils allaient faire le changement suggéré.

Salaberry-de.ÿ4lleyf ield

Beaucoup d'efforts ont été consacrés par l'Association auprès des journalistes et des

entreprises pour promouvoir le nom légal de la ville, appelée couramment Valleyfïeld. Une

cinquantainè de lettres sont aussi parvenues à la communauté juridique qui annonce dans

l'annuaire téléphonique de cette ville, l'invitant à utiliser son nom légal. Deux seules annonces

ont été modifiées par le passé à la suite d'une démarche similaire de I'ASULF.

§olde d'après-Noël

De plus en plus d'entreprises, des grandes en partioulier et souvent de langue anglaise,

utilisent une appellation ftançaise dans leur publicité au lieu de l'appellation anglaise B-*i"S
Day povr désigner les soldes dv 26 décembre. Il y a un progrès, mais la partie n'est pas encore
gagnée.

L'ASULF a invité ses membres à intervenir auprès des petites et moyennes entreprises

de chez nous qui résistent à l'invitation d'utiliser un terme correot en ftançais. Elle est de plus

intervenue dans le même sens auprès de quelque 12O entreprises et auprès de 110 agenoes de

publioité qui s'en sont tenues à l'emploi de Boxing Day.

L'Offioe québécois de la langue françaiso envisage de mener une intervention auprès des

commerces qui continuent d'employer l'expression Boxing Day malgté toutes les campagnes

menées par l-'Oqlf et par I'ASULF depuis les dernières années. Il a demandé la collaboration

de I'ASg;F qui lui a acheminé la liste d'une centaine d'entreprises fautives au Québeo.
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Assemblée extraordinaire

La situation suivante a été portée par I'ASULF à l'attention de la ministre des Affaires
municipales, madame Nathalie Normandeau :

Notre association intervient assez souvent auprès des greffiers de

municipalités qui rédigent des avis légaux dnns lesquels ils utilisent des

expressions coTnme « assemblée régulière »» et « qssemblée spéciale ». Il s'agit là
d'anglicismes de regalar meeting et de special meeting.

Certains greffiers nous répondent à l'occasion qu'îls prëftrent utiliser le
vocabulaire /rançais correct, mais ils objectent que la Loi sur les cités et villes
utilise l'expression « assemblée spéciale » à l'article 32j et qu'ils se résignent à
utiliser cette expressiù:n pour ceiîe raison.

Vous comprenez alors que notre association vous demande de corriger
cette expression fautive dans la loi. C'est une ücision facile à prendre, peu
cotteuse et qui ne soulèvera aucune objection de la part des parlementaires. Au
contraire, tout le monde vous félicitera de ÿotre geste. Nous noas pennettons
d'ajouter que la correction suggérée a üjà été apportée dans plusieurs lois par
la Loi concernant I'hannonisation au Code civil des loisWbliques (1999, ch. 40).

Il s'agit probablement d'an oubli si elle n'a pas été faite dmts la Loi .sur les cités

et villes. Il est encore temps poar corriger. Mieuxvaut tard que jomais!

La ministre a fait parvenir un accusé de réception de cette demande.

RELATIONS AVEC D'AUTRES ASSOCIATIONS

Association Québec-Brance

Statuts

L'Association Québec-France a procédé à une révision de ses statuts au cours de l'année
2007. L'ASULF lui a fait parvenir des observations d'ordre terminologique.

Bulletin

Le bulletin de l'Association Québec-France a publié un article qui consiste dans une
entrevue de monsieur Yves Garniq directeur chez Larousse. Cet éditeur fait place à de
nombreux québécismes maintenant; on les compte par centaines. Ils sont souvent intéressants,
mais ils sont parfois douteux ou même regrettables.
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Le président a expédié aux régionales de cette association un efirait del'Expressioniuste
qui illustre ce propos à la suite de l'entrée du mot lousse dans le Larousse.



ASSOCIATION POUR LE SOUTIEN ET L'USAGE
DE LA LANGUE F'RANÇAISE

Persome morala constifuéo on 198Ç sous le nom de Assooiation des usêg€rs do la langue françaiso, envertu

de la III'partio do la lai surlos compagrrlos (chap. C'38)

II. Rapport moral du président

Le rapport oi-dessus ressemble aux rapports préoédents. I[ consiste dans l'énumération

des interventions de l'assooiation au cours de l'année écoulée avec le résultag positif ou négatif

dans chaque oas. Ie tiens à mentionner que sa rédaction, qui représente un travail oonsidérablq

est l'æuvre de Léone Tremblay. Je l'en remeroie.

Globalement, On peut dire que l'association fait ses preuves chaque année et qu'elle
justifie son existence. E[é prouve son effrcacité paroe que ses nombreuses interventions donnent

âes résultats. si elle n'était pas là qui ferait des interventions ponctuelles soutenues portant sur

la qualité de la langue pqbtiq,re dans la vie quotidienne? Comme l'a déjà écrit le Conseil

supèrieur de la langué française, I'ASULF est le seul groupement dont la vocation prinoipale soit

de^faire la promotlon de la qualité de la langug alors que plusieurs gtoupements se vouent à la

défense de son statut.

par la foroe des choses, !'ASULF a été en relation avec l'OfÏice de la langue françaiso et

le Conseil de la langue française dès sa fondation. Les relæions ont été suMes, fréquentes,

p*Oir ÀC*r quotidiennes, pour tout ce qui concernait en partioulier le vocabulaire. Par la suite,

àilr* r"ront espacées, I'ASULF se limitant à consulter le Grand dictionnaire terminologiquç et la

Banque de dép-annage linguistique. Autrefois, le soussigné connaissait bien du monde à l'Ofiice
et l'Mrôorüt"it ptusieurs membres, ce qui était significatif de [a communion d'idéal.

Aujourd'hui, ie président y est très peu connu et f ASULF n'a plus de membres dans ce milieu.

It y avait alors un organisme appelé Commission de protgction de ! fanSry française.

C'est à lui qu'étaient adressées les plaintes portant sur la violæion de la Charte de la langue

frangaise. Aüjourd'hui, c'est l''OffrCe qui traite oes plaintes. Il est arrivé que I'ASULF a dt
critiquer le trâitement qu'il en fait, e,eqüi n'a pas manqué d'agacet les deux parties. I1 ne pouvait

pas i avoir de fiiotion àvec l'Office lorsque les plaintes étaient adressées à un autre organisme.

En outre, au cours des ans, les avis tinguistiques de l'Offioe ont oommencé à différer de

oeux do ['ASULF, ce qui a entralné des disoussions, pour ne pas dire plul Quelques exemples

récents pour illustrer cette affirmation. En 2000, I'ASULF a demandé à de l'Office de normaliser

le mot « déviation », recommandé en 1980, en remplacement du mot « détotrr » quali!{
d'improprq mais toujours employé dans la signalisation routière,F;r2ù}Z,I'ASULF a demarrdé

à l,Offioe de dénonce,r l'expression << être à l'emploi de »>, calquée sur l'expression to be in the

emptoy of très fréquente dans notre législation. t'Association oroyait que ces deux suggetti?lt

passeraient comme des lettres à la poste.

' Surpriset L'Office a aocepté le mot « détour >>, auquel le ministè1e des Transports tenait

comme à la prunelle de ses yeux,et refusé de normaliser le mot « déviation », Bien plus, il a fait

insérer le mot << détour r, àuns le Larousse. Pour ce fairg l'Offrce n'a pas hé§ité à aller à
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l'encontre de l'avis de sa propre commission de terminologie qui recommandait << déviation ».

Cette décision, prise par les nonJinguistes, a entraîné la démission des linguistes concernés. Plus

tard, l'OfTice a pondu pn texte alambiqué pour justifier l'expression << être à l'emploi de >> et l'a
même suggéré aux Editions Larousse qui l'ont entrée dans leur dictionnaire comme un
québécisme. Vous n'êtes pas surpris d'entendre aujourd'hui le président vous dire qu'il ne digère
pas de telles déviations de l'Offrce, déviations d'ailleurs dénoncees par des linguistes éminents,
et qu'il continue de les oontester.

Autre cause de désillusion. L'Offrce ne fait pratiquement plus de normalisation en vertu
de la politique d'officialisation linguistique adoptée il y a quelques années. Il se contente
maintenant de recommandations, au grand plaisir d'éminents linguistes qui prônent la liberté,
mais au désespoir de I'ASULF. Il faut avoir déjà eu l'occasion de suggérer des corrections de
vocabulaire à des rédacteurs de lois et de règlements pour constater qu'un avis de

recommandation de l'Office ne suffrt pas pour les faire changer d'idée. Ils s'inclinent lorsqu'ils y
sont forcés par un avis de normalisation en vertu de la Charte. À ce comptg l'Offrce ne

normaliserait plus aujourd'hui [e mot << place », comme il l'a fait en 1980, et I'ASULF ne

réussirait plus à forcer l'fitat à remplacer l'appellation << Place de la Justice >> à Québec par
<< Palais de Justice », comme il l'a fait il y a plus de vingt ans.

Dans la même veing I'ASULF , après avoir oonsulté l'Office, a suivi l'avis
terminologique de cet organisme paru àla Gazüte officielle en 2006 et reconnaissant le bien-
fondé du mot « saut-de-mouton »>. Il en a fait alors une large diffirsion. Il a üé étonné

d'apprendre, quelques mois plus tard, que cet avis avait été modifié à la suite de l'intervention du
ministère des Transports. Vous devinez ce que je pense. Voilà des réalités qui changent la donne.

v,tr\ ,,/ L'association veut souligner à sa façon, par trois interventions, le 400t anniversaire de la
' Ville de Québec, soit le remplacement de l'appellation << Place Québec » par une autre corrocte,

la substitution de l'expression << Valet Parking >>, utilisée en particulier par les restaurants du

Vieux-Québeg par « Service de voiturier »>, et la correction de 13 fautes de français dans les
oonventions collectives en négociation entre la Ville de Québec et les syndicats de ses divers

y personnelspMatheureusement, les résultats se font attendre jusqu'à présent.

Le site Internet offre un moyen d'action important. Plusieurs témoignages d'appréciation
le confirment. I1 y aurait sans doute lieu de lui accorder une plus grande importance par
l'implication de plusieurs personnes et le reoours à des oonseillers pour en améliorer la
présentation et le contenu.

n'g<(s' Le bulletin a subi une cure d'amaigrissement depuis l'an passé. Il se réduit maintenant à

deux feuilles informatisées expédiées trois fois par année, soit un strict minimum pour rappeler
aux membres la présence de l'Association. Elle ne se démarque pas par cette publication. Il suffrt
de consulter le bulletin de l'association française Défense ùtfrançais pour constater le fossé qui
sépare les deux publications.

2



Mis à part l'implantation de ce site et le bulletin,'I'ASULF limite son action au domaine

des interventions. On ne la voit nulle part et elle offre peu de visibilité et cg au grand regret de

certains membres.

Des activités importantès telle la Semaine de la francophonie et la Francofête (du 7 mars

ua 4 avril,Montréal et Québec) devraient la trouver bien en éüdenoe; oe n'est malheureusement

pas le cas. pourquoi ne décernerait-elle pas des récompense§ à des persofire§ ou à des

;;;"rir*;s qui se sont signalés dans la défense et la promotion de la languo, sans aller cependant

jus-qu,à décerner un prix-citron à oelx qui s9 {outent de la langue. U-ne aotiyité importante telle

il;i" dictée devr# l,attirer parmi les-participanls.. Tgut au plus, l'Association entretient-elle

,rru *o"rpondançe avec quelques associations québécoises et françaises.

L,Album souvenir , en préparation depuis un bon moment, devrait être lancé dans les

mois qui üennent. Vola un outii pô,rr usr.rrer de la visibilité à notre association. re mentionne au

purruæ que l,Association a déjù fait paraltre une annonce dans un journal. afin de se faire

ôonnattte. Ne pourrions-nous pai tenter quelques expériences de ce côté?

pourquoi I,ASULF n'aurait-elle pas un Eomité d'honneur? Il suffrt de penser ù Défense

de ta tanguifrançaise, à la tête de laquelle on ioit des membres de l'Académie françaisg des

;;of#ffir Arnii"rriie émérites, desïirigeants d'entreprises, des sénateurs, des députés, des

ànciens ministres, des anciens juges des Iribunaux supérieurs, des artistes, des écrivains, des

journalistes et d' autres personnalités.

euetques entreprises et syndioats nous versent des subventions signifioativ-9s qui

avoisineài r'ôoo $ au tota1 Il demèure que I'ASULF devrait solliciter d'autres commanditaires.

ô;Ëtpenser à t'Industrielle A1lianoe, à Hydro-Québec, à la SAAQ, ùla'sAQ, à la SIQ, à

no*tr, âu Mouvement Desjardins, à La Capitale, à Vidéotrorq à orléans Express, etc.Un gfb1
soutenu dans oe sens serait ,éo"suirr. Nous dewions donc intensifier notre action pour obtenir

d' autres appuis fïnanciers.

Le nombre de membres se maintient bon an mal an. Nous parlons de temps en temgl-du

recrutemen! mais un peu par habitude et sans trop de oonviction. re ne sais pas quel est l'âge

;",,", des âembres, maisl,ai l'impression qu'il n'est pas très éloigné de celui des membres des

"àrir*"ou"æsreligiôses. 
Ii ne fauôrait pas que I'ASULF devienne un groupoment de l'âge d'or.

Nous avons oo111*à à.mbres quelques àssoôiations qui défendent [e statut du français, mais il y

en a plusieurs que nous n,avons pas sollicitées, par exemple des sociétés. nationales dites des

ereueroir et duébécoises. Nous avons oublié le *ouvement coop&atif. une seule oaisse

pîprfri*, celle-de Thetford, est membre depuis plusieurs années. Il y a pourtant plus de 500

caisses dans le Mouvement Éesjardins. Nous n'avôns pas réussi, dans l'ensemble, à intéresser le

personnel enseignant à fASLJLF.

L,Association est née dans la région de Québeo et a toujours eu un oonseil

d,administration 
"orpore 

en grande majorité-de persoflnes de cette région- Un relevé du nombre

à, p*o*, pr,vriïièr *rritr"r ae i'eswr en 2008, révèle ce qui suit: 45 oz sont de

J
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l'agglomération montréalaise, 33 yo de l'agglomération de la capitale nationale, l0 Yo de
l'agglomération Gatineau-Ottawa et 12 yo d'ailleurs dans le Québec. L'ASULF ne dewait-elle
pas être plus présente à Montréal? Y avoir un espace dans un local fourni par un membre? Y
avoir une adresse et un numéro de téléphone, par exemple? Ne pourrait-elle pas figurer dans

l' annuaire téléphonique des trois agglomérations mentionnées ci-dessus?

Voilà autarû de zujets que je livre à votre réflexion à ce moment-ci. Vous savez que je
préside l'association depuis sa fondation en 1986. Je ne peux oublier le conseil que me donnent,
à l'occasion, des membres qui constatent que je me fais vieillissant, même si je ne parais pas en
être conscient. IIs me répètent de préparer la relève parce que, paraît-il, je ne serais pas éternel.
Ce sage conseil, maintes fois repété, n'est finalement pas tombé dans l'oreille d'un sourd.

C'est pourquoi je ne solliciterai pas un nouveau mandat en qualité de membre iu conseil
d'administration et que le bureau sera invité à choisir un nouveau président. Ce successeur
pourra donner un nouvel élan à I'ASULF, diversifier ses actiütés, lui donner de la visibilitg
augmenter le nombre de membres, trouver de nouveaux commanditaires et surtout, mobiliser
chacun des membres de l'équipe dirigeante. II va sans dire que je quitte la présidence, mais non
l'association. Ce serait trop me demander. J'entends continuer de travailler en son sein, mais je
fle veux pas être la belle-mère qui gère tout. Je vais au moins essayer.

Enfin, en terminant, petmettez-moi de remercier le personnel et les membres du conseil
qui se sont succédés au fil du temps, avec qui j'ai été heureux de travailler et dont je garde un
excellent souvenir, de même que tous les membres qui se sont impliqués personnellement à ma
demande. Enfiq meroi àvous tous qui êtes ici ce soir.


